

MONUMENTO A CRISTOBAL COLÓN

Terrible estado de los presos de San Lucas

ESTA de las personas que en cada provincia integran los comités de propaganda para la erección del monumento a Cristóbal Colón en nuestro Puerto del Atlántico:

San José.—Don Roberto Brenes Mesén, don Ruperto Sáenz, don Claudio González Rucavado, don Modesto Martínez, Eduardo Garnier y don Ernesto Martín.

Cartago.—Don Juan A. Bonilla, don Marcelino Calderón, don Manuel J. Jiménez, don Félix Mata Valle, don Arturo Volio y don Alberto Pacheco

Alajuela.—Don Félix Noriega, don Carlos Calvo Fernández, don Ricardo Castaing A., don José Figueredo, don Elías Salazar y don Gonzalo Sánchez Bonilla.

Heredia.—Don Ramón Matías Quesada, don Carlos Gagini, don Luis Felipe González, don Carlos Lizano U., don Alberto Sáenz y don Luis Dobles Segreda.

Puntarenas.—Don Adán Peralta, don Pedro Rosés, don Teodomiro Acuña, don Diego Chamorro, don Héctor Guevara y don A. Boza Mc. Keller.

Limón.—Don Teodoro H. Mangel, don Carlos W. Valenzuela, don Andrés Borzone, don Fulgencio Campos, don Enrique Nazari y don Frank Maduro.

Guanacaste.—Don Francisco Faerron, don Rafael Rivera, don José Esquivel, don Francisco Mayorga Rivas, don Manuel Vega y don Alejandro Salazar.

NOTA.—A estos Comités, pueden en enviar sus contribuciones las personas que simpatizan con la idea.

* *

La idea de la Municipalidad de Limón ha tenido una acogida simpática, y no dudamos que todas las personas amantes del adelanto nacional contribuirán conforme a sus circunstancias para que se lleve a cabo tan simpática y enorgullecida iniciativa.

BAILE de los OBREROS para la NOCHE-BUENA

Se activan los preparativos para el baile obrero que tendrá lugar el 24 de diciembre en el Teatro Nacional.

Se espera una notable sorpresa para esa noche, pues así como en todos los bailes de rango se premian la belleza y el lujo, aquella noche se premiará la ELEGANCIA REVESTIDA DE LA HUMILDAD.

Se apartará la lujosa seda para darle campo a la zaraza sencilla.

Los rostros femeninos más preciosos y sobresalientes serán los que vayan desprovistos del badurño y los afeites.

* *

Y los hombres? Lo mismo. No habrá la levita, ni el frac, ni el chaleco blanco pagados a crédito pero lucirá la indumentaria humilde de los trabajadores honrados.

Volvemos a alzar la bandera de la Justicia para entrar con ella en las cruentas jornadas de la Igualdad y del Derecho humano.

Defensores del deber constitucional y de las leyes constituidas en un país de altos vuelos civilizadores, no pueden los periodistas de honor dejar pasar como inadvertidas las lamentables quejas de la humanidad indefensa.

Ya es tiempo de que el Gobierno o las autoridades superiores del país tomen nota de si algo extraordinario o contradictorio a las leyes está sucediendo en el presidio de San Lucas, pues aunque por nuestra parte quisiéramos enmudecer en este sentido por cuanto nuestras delaciones recaían en castigo sobre los pobres presidiarios, de nuevo nos vemos precisados a hacerlo en vista de que la situación de aquellos no es solamente precaria sino que ya raya en crueles despotismos, haciendo de los hombres a quienes la desgracia obligó a separarse de la sociedad,—para confundirse entre los grilletes y las cadenas,—unos seres despreciables que no les es dado ni estrechar el halagador abrazo de sus familiares,—bálsamo de consuelo que llega como el olo-

roso sándalo al campo de la aflicción a dejar un vago perfume de amor y de tristeza.—

Quien haya prohibido las visitas al presidio de San Lucas y no guarde siquiera ni un átomo de piedad por los que son sus hermanos y hasta cierto punto no comprenda su condición de hombre y de humano, jamás ha sabido que las lágrimas de las madres que lloran por sus hijos, son gotas de lava que caen al corazón para derretirlo.

* *

En estos momentos quisiéramos la elocuencia de don Ricardo Jiménez,—nuestro actual Presidente,—cuando en años atrás desde su humilde escritorio de abogado, defendía la triste condición del reo.

Pero no obstante, hemos de sentar nuestra protesta hasta que haya un rayo de luz en los tenebrosos asuntos de la libertad oprimida.

De no ser así, desconfiaríamos de vivir en una república libre, y acabaríamos por creer en una malsana complicidad para violar las leyes, flagelar al ciudadano indefenso y arrancarle de las entrañas el más sagrado don de la Naturaleza: el cariño familiar.

Política Centro-Americana-

La conjuración de Nicaragua

Nada de cierto sabemos aún de nuestra hermana y vecina República de Nicaragua, y eso que estamos a un paso de ella y que con alzar un poco la voz podríamos oírnos. Las nebulosas de la historia pasada y de la historia presente, los afanes de mando y de locura—que han llegado hasta el intento de la venta mezquina de la propia patria, de la propia madre—no dan esperanza de que llegue el día en que podamos tender una línea de teléfonos, (1) para escuchar a nuestros vecinos, para saber lo que a ellos como a nosotros nos conviene. Hay otros problemas más importantes, en la miseria política, que estos señalados por el progreso y la cul-

(1) La suerte de estos cinco diminutos girones de la América del Centro es asaz lamentable.—Con motivo de la apertura del Canal de Panamá se desarrollará una gran batalla naval, en la cual tomarán parte las potencias y en ese entonces,—y bajo el tutelaje de los yanquis,—tendremos teléfonos y ferrocarriles que atravesarán todo el Istmo. ¡Pobre Centro América! El cacicazgo por un lado y el "dólar" por otro, la hundirán!—Gerardo Vega C.

tura: uniremos los pueblos de América Central por una línea telefónica, cuando los tutores del Norte, buscados por los victimarios de las buenas instituciones, nos lo manden o enseñen hacer. No tenemos noticias de la conjuración, las que nos llegan son tan parciales que no nos merecen ningún crédito. La única con visos de certeza es la prisión de Salvador Mendieta, que en sus tres principales aspectos, periodista y tribuno, sociólogo y maestro, y abogado y juzgador, es honra no sólo de Nicaragua y de la América Central, sino honra de la América Latina. —Mendieta realizaba últimamente en Nicaragua, con su periódico "La Tribuna", una labor meritísima: esas labores son las que salvan muchas veces a los pueblos. "La Tribuna" que era un vocero de enseñanza, de cultura, de confraternidad, tuvo la censura y la cólera de los hombres que allí ejercen mando, fué suprimida.

*Luis Cruz Meza
(De "El Foro")*

Movimientos obreros *

UNA LAPIDA para don RAFAEL MARADIAGA

En el último correo de Centro América nos llegó la siguiente altruista y simpática noticia:

«Tegucigalpa, octubre 1913.

Los obreros de Honduras, honradamente emocionados por la desaparición irreparable de su distinguido compatriota y colega don Rafael Maradiaga, no han podido menos que resignarse con los fatales designios de la naturaleza, a la vez que guardar en lo íntimo de su corazón una eterna deuda de agradecimiento para los obreros que en Costa Rica prodigaron tan nobles auxilios al desaparecido compatriota, haciendo cada vez más altivo el instinto de sus gremios y el buen nombre de su patria.

Ahora los obreros hondureños piensan hacer su tributo de recuerdo para lo cual la Sociedad de Artesanos «El Progreso», con residencia en Tegucigalpa, mandará colocar una lápida sobre el sepulcro del inolvidable luchador don Rafael Maradiaga, que hoy reposa tranquilo, no en confusión con los hermanos íntimos, pero sí allá en la blanda tierra de los «ticos» donde supieron levantar un altar de afecto a sus virtudes y una fosa humilde para su descanso.

Es indudable que el abrazo de los centro-americanos cada vez se hace más efusivo y cariñoso.—Corresponsal obrero.»

LA ESCUELA

La escuela germina como la simiente y prende como el fuego. Surge el tallo que rompe la tierra y crepita la llama; por eso se difunde en florecencias de luz y se multiplica en el oro fundido de los frutos.

Hay en el silencio de sus ejercicios, en la majestad de sus temas la perseverante gimnasia de facultades divinas; hay en la dilatación de sus alas un incesante relampaguear de conquistas y de triunfos; barre del cielo todas las nubes perturbadoras y difunde millares de gérmenes de verdad, de virtud y de amor.

* *

No vacile la mano que arranque la raíz de los vicios sociales, no retrocedan los heroicos maestros ni callen indiferentes los padres. Sea una y múltiple la difusión de los esplendores sobre las cunas y los hogares y perdure inmutable la eficacia del esfuerzo avivando la púrpura en las auroras del porvenir.